




1 ――

　石川県舗装業協会の皆様には、平素より国

土交通行政の推進、とりわけ道路行政へのご

支援とご協力を賜り、厚く御礼申し上げます。

　さて、私は８月１日付で着任しました。ちょ

うど石川県の梅雨明けの日で、とても暑かっ

たことを思い出します。金沢はこれまで縁も

所縁もなかったところではありますが、日本

でも有数の観光都市であり、私自身いつか行っ

てみたい都市でもありました。その金沢で仕

事をし、生活する機会を得られたことは、本

当にありがたいことですし、精一杯、事務所

長として勤めていきたいと思っております。

　現在、コロナウイルスの影響が非常に大き

なものとなっております。１０月になって徐々

に市内に観光客が戻り始めていますが、海外

からの入国制限などもあり往時の状態に戻る

のはまだまだ先のことと思います。建設業に

おいても、民間からの発注が減少するなど徐々

に影響が出始めているところです。

　石川県は、厳しい自然条件と向き合い、こ

の地で培われた独自の伝統・文化とともに、

個性豊かな地域を形成し発展してきました。

今年に入ってからも鼠多門・鼠多門橋の復元

や国立工芸館の開館など更なる魅力の向上が

進められています。現在は新型コロナウイル

スの影響で国内・海外含めて観光客が少なく

なっていますが、ウィズコロナの時代に向け

て、新たな取り組みや情報発信が必要になる

ことと思います。

　一方で、近年、激甚化・広域化する災害に

どのように対応していくかということも求め

られております。令和２年１０月に取りまと

められた「国土の長期展望」中間とりまとめ

（国土審議会計画推進部会・国土の長期展望専門

委員会）でも「長期展望の前提となる我が国

が置かれている状況」の項目として、人口減少・

少子高齢化に次いで、気候変動と自然災害の

激甚化・頻発化があげられております。そう

した中で道路に求められることは、災害後の

迅速な復旧と、早期の日常生活・経済活動の

再開に資することだと考えております。国土

交通省では、今後、高規格道路のミッシング

リンク解消、高規格道路の４車線化、直轄国

道等における防災上の課題箇所の解消を推進

し、災害に強い国土幹線道路ネットワークを

構築するため、防災・減災、国土強靭化に向

けた道路の中長期プログラムを今年度末まで

に策定していくこととしています。

　金沢河川国道事務所としましても、国土交

通省の治水事業と道路事業を担当する石川県

内で唯一の直轄事務所として、地域の安全・

安心の確保や地域の活力のために尽力し、少

しでも石川県の発展に寄与するよう本年も努

めてまいります。

　最後になりますが、石川県舗装業協会のま

すますのご発展と会員皆様のご健勝・ご活躍

をお祈りいたします。引き続きのご支援・ご

協力をよろしくお願いいたします。

金沢河川国道事務所に着任して

国土交通省 北陸地方整備局
金沢河川国道事務所長
近 藤 勝 俊
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気 が 付 け ば M ？

　7 月に代表取締役に就任しました後藤と申
します。まだ社長就任から 3 ヵ月程しか経っ
ておらず、右も左も判らない中皆様にご迷惑
をお掛けしながら、何とか職務をこなしてお
ります。
　私事ですが、3 年前から単身赴任をしてお
り、好きな物を好きなだけ食べる生活をして
いたところ、見る見るうちに体重が増え始め、
人生での Mａx 体重になってしまいました。
このままではいけないと、2 年程前から週に
1 ～ 2 回 2 km 程度ランニングを始める事にし
ました。しかし天気の悪い日は中止。寒い日
も中止と中々継続できませんでした。
　このため何か目標を掲げ、無理やりにでも
継続させなければと思い立ち、フルマラソン
にエントリーすることにしました。その時期
に申し込みが出来た近場のマラソン大会は、
平成 31 年 4 月開催の加賀温泉郷マラソンでし
た。まずは、そこに目標を置き走る回数や距
離を増やして行きました。エントリーしたの
が 12 月頃であった為、雨の日も多かったので
すが、無理をして走り続けました。
　しかし 1 月になると寒くて外を走る事が困
難な状況になって来た為、スポーツジムに週
5 で通い走る事にしました。お風呂もあり一
石二鳥でしたが、当初の目的の減量は、２月
時点で±0 と変化なし (-_-;)。ジムのランニン
グマシーンは同じ所を走り続けている為に苦
痛で 30 分が限界で効果も少ないと感じ、さら
なるトレーニングとして、体幹も鍛えようと
スタジオプログラム等のレッスンにも参加し

ました。始めは上手くバランスを取る事も出
来ませんでしたが、徐々に色々な事が普通に
できるようになりました。今は、ケガ予防の為、
ヨガにもチャレンジしています。トレーニン
グが順調に進んだせいか、欲が出て５月の黒
部マラソンと 10 月の金沢マラソンにも申し込
みました。４月体重は、2㎏減。
　さて初参加の加賀温泉郷マラソンを走って
みてわかったのですが、勾配のきつい坂が多
く物凄く大変でした。特に40km付近からゴー
ルまでの上り坂は、地獄でした。ネットタイ
ムは、5 時間 28 分 58 秒で完走。5 月の黒部
マラソン時の体重は 3㎏減。最高気温が 30℃
を超える天候の中、何とか完走。ネットタイ
ム５時間 38 分 7 秒で記録更新ならず。達成感
はありましたが、満足感はありませんでした。
　金沢マラソンの抽選を突破し、出走が確定。
10 月体重は、5㎏減。スタート時は、曇りで
したが後半は強い雨が降る中完走。ネットタ
イム４時間 35 分 59 秒と記録更新。53 分短縮。
しかし今度は、４時間を切りたい！サブ 4 に
なりたい！と思いが強くなり、達成感もなく
悔しさだけが残りました。そして今年の大会
は全て中止。金沢オンラインマラソンには参
戦し完走しました。相変わらずランニングと
ジム通いは続けています。
　今は使命感のようなものが芽生え、膝を痛
めているにも関わらず走らなくては！と思い、
走ってはまた膝を痛めの繰り返しです。現在
体重 7㎏減。気が付けばマゾでした。

辰村道路株式会社

代表取締役社長 後 藤 好 隆
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安 全 パトロール 報 告
日  　時：9 月 2 日 ( 水 )　9 時～ 12 時
パトロール先：主要地方道金沢田鶴浜線
　　　　（（仮称） 白帆台 IC) 道路改良
　　　　（受託）工事（舗装 1 工区、舗装 2 工区 )
場  　所：河北郡内灘町字宮坂地内
施 工 者：吉田道路(株)、島屋建設(株)
参 加 者：協会会員各社代表者 14 名
　　　　  事務局、安全委員 8 名

はじめに
　当日は、石川県内が高気圧に覆われ金沢で
は 9 月に 8 年ぶりに猛暑日となる 36 . 2 度を
記録する、大変暑い中での安全パトロールと
なりました。島田安全委員長の挨拶で現場に
向かい、現場にて県央土木総合事務所より事
業説明を受け、その後安全パトロールを行っ
た後、建設総合センターで講評を行いました。

事業説明
　山道路建設課長から、この事業は白帆台地
区と金沢との連携強化を目的として金沢方向
に対する進入、退出路を設置すること。既存
の内灘 IC は能登方面に対する進入、退出を行
うハーフインターとなっているが、今回二つ
のインターが一体となってフルインターチェ
ンジとなること。また事業主体は内灘町であ
るが、のと里山海道に接する部分については
工事中の安全と、のと里山海道の高速サービ

スを維持する必要があることから県が受託し
たなどの丁寧な説明を頂きました。
安全パトロール
　現場代理人の畠山（𠮷田道路）さん、窪田（島屋建設）
さんより工事概要、進捗状況、本日の作業内容
等の説明を受け、その後安全パトロールを実施
いたしました。各社とも交通災害や重機災害の
防止はもとより、特に熱中症対策やコロナ対策
にも重点を置いているとのことでした。

講　評
　委員からは、現場での規制範囲の決め方や
クッションドラムの設置位置に対する質問、熱
中症対策の経費に関する意見がありました。
　委員長からは、熱中症対策では機器の設置に
とどまらず作業員が実際に予防に取り組んで
いるか細かな注意が必要、また本線の規制区間
内で作業している車両には回転灯を設置した
ほうが良いのではなどの意見を頂きました。

終わりに
　今回説明を頂きました山課長をはじめ県央
土木総合事務所の皆様、各施工会社の皆様に
は、お忙しい中また猛暑の中、ご協力頂き大
変感謝いたしております。ありがとうござい
ました。

（安全委員　小真頼 重仁〈辰村道路（株）〉）
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　令和２年１１月１０日（火）に石川県建設総
合センター７階大ホールにおいて、石川県土
木部と石川県舗装業協会との「意見交換会」
が開催されました。

　石川県から、駒田秀一 道路整備課長、山口
浩幸 監理課技術管理室担当課長、林崇 監理
課技術管理室課長補佐、北田昌之 道路整備課
課長補佐の４名に参加していただき、当協会
側からは会員１４社の代表者をはじめ３３名が
参加いたしました。

　はじめに北川隆明舗装業協会会長から、業
界における多種多様の課題に取り組むために
当交換会は大変な意義あると挨拶があり、続
いて駒田道路整備課長から挨拶があり、県の
舗装事業等の取り組みついて話がありました。
　今年度は１２事項で熱心に意見交換が行な
われ、主な内容は次の通りです。

１ 設計図書の一括ダウンロード　　　　　　
　各工事において、ファイル（設計書,特記仕様書,
法定福利費等）を個々にダウンロードしている

が、別工事と混在する恐れもあり効率も悪い
ため、圧縮ファイル(ZIP等)で一括ダウンロー
ドできるようにお願いしたい。

（県より）
　所定のファイルがしっかりと添付されてい
ることを、受発注者双方が確認できるよう別々
のファイルとして添付している。また、工事
毎にファイル名の工事番号が統一されており、
別工事と混在することはないと思われる。

２ タイヤ付着抑制型アスファルト乳剤の
設計採用（タックコート用高性能改質アスファルト乳剤）

　タックコートとして、従来の PK- 4 はほと
んど使用しておらず、タイヤ付着抑制型アス
ファルト乳剤（PKM-T）を標準で使用してい
る。性能及び使用実態をご理解いただき、長
寿命化の観点からも、同乳剤の標準設計化を
お願いしたい。

（県より）
　国でも計上しておらず、自主的な使用につ
いては監督員と十分に協議を行い、その必要
性が明確に説明できれば、設計変更が可能な
場合もある。事務所担当者に対しては、これ
までも本内容を説明していることから、必要
に応じ監督員と協議いただきたい。また、現在、
舗装修繕計画を策定しており、高機能乳剤の
採用について、委員会の中で有識者の意見を
聞いていきたい。

３ 現場測量や準備工における交通誘導員の
設計計上

　現場測量や準備工においても、交通規制が
必要な場合は、本工事と同様に交通誘導員の
計上をお願いしたい。

（県より）
　現場測量や準備工において、作業中の安全

令和２年度 石川県土木部との意見交換会

北川会長あいさつ駒田道路整備課長あいさつ



5 ――

確保のため交通誘導員が必要となる場合は、
変更で計上が可能であり、事前に配置計画等
について監督員と協議の上、現場作業を進め
ていただきたい。また、「工事施工の円滑化４
点セット」の遵守を、監督員に徹底していく。

４ 熱中症対策に資する現場管理費補正の改善等
　気温 35℃（猛暑日）と 30℃（真夏日）では、
暑さの感じ方が大きく異なるため、一律とせ
ずに猛暑日の場合は、現場管理費補正を更に
割増ししていただきたい。また、夏季におけ
る作業効率低下を考慮した積算体系を検討願
いたい。

（県より）
　国では、昨年度から工事期間中の真夏日の
日数に応じた現場管理費の補正を適用してお
り、県でも同様に運用している。また、今年
はコロナ対策のため、30℃以上を 28℃以上に
読み替えて適用している。なお、猛暑日に対
する更なる補正および夏季期間中の積算体系
については、今後、国の動向に注視し適切に
対応していく。

５ 現場環境改善費の計上
　舗装関係工事での現場環境改善費について、
新設や補修とか、都市部や郊外部とかの区分
せずに、舗装工事全般で計上をお願いしたい。
また、作業員のコロナ対策費用を、当該費用
の対象としてお願いしたい。

（県より）
　現場環境改善費は、周辺住民の生活環境へ
の配慮及び現場労働者の作業環境改善などの
ために実施するもので、実施が困難なもの及
び効果が期待できないものを除き、原則、全
ての屋外工事を対象としている。また、国の
通知により、現場従事者のマスク・インカム
等の購入費用等は、現場管理費として計上す
ることができることから、新型コロナウイル

ス感染防止対策として積極的に活用していた
だきたい。

６ いしかわ土日おやすみモデル工事
（現場の週休二日制）

　先行する改良工事の工程遅れの影響を受け、
舗装工事の工期に余裕が無くなっている場合
がよくある。また、近接工事の工事数によっ
ては、行程調整のため土日の工事が必要とな
る時もあるため、発注者指定型工事では、こ
の点について、配慮をお願いしたい。

（県より）
　発注者指定型の工事においては、近接工事
等との工程調整が必要な場合、関連工事の工
程も踏まえた適切な工期を設定するよう、引
き続き事務所に周知していく。また、モデル
工事では、土日にこだわらず４週８休相当の
休日が確保できれば、モデル工事を達成した
こととしているため、休日の確保に向けて監
督員としっかりと協議していただきたい。さ
らに、他工事に起因する必要日数の工期延長
についても監督員と協議願いたい。

７ 改良工事を考慮した舗装工事の発注
　改良工事と舗装工事の工期が同時期の場合
では、改良により現場着手ができず、厳しい
施工日数しか確保できないことがある。改良
工事の進捗を考慮して、適切な時期に舗装工
事を発注していただきたい。

（県より）
　これまでも工種・規模や現場条件を考慮し
た適切な工期設定や発注時期の調整に努めて
いるところであるが、車線切替を伴う工事な
どでは、改良と舗装を相互調整しながら施工
する必要があり、やむを得ず同時期工期とな
ることもあるため、ご理解を頂きたい。今後
とも適切な時期での発注に努めてまいりたい。
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８ アスファルト合材における小型車運搬の
適時採用

　工事施工箇所の状況に応じて、安全かつ効
率的に作業を行うため、現実的に必要な小型
車運搬の計上など、現場に適した機械の選定・
計上をお願いしたい。

（県より）
　道路幅員狭小、その他の制限により、小型
車で運搬しなければならない場合は、小型車
割増し額を加算することになっているため、
現場条件により割増しが必要な場合は、監督
員と協議していただきたい。

９ １日未満で完了する作業の積算
　国交省 HP では、1 式単位（半日、1 日）で
の計上が適用される工種は、施工パッケージ
を使用して積算される工事であり、適用につ
いては特記仕様書に明記されるとあります。
標準単価の区画線工について、一式計上でき
る対象工事となる様、ご配慮をお願いしたい。
また、特記仕様書に記載がないと対象となら
ないのか。

（県より）
　土木工事標準単価である区画線工について
は、積算基準書で施工規模が日当たり標準施
工量に満たない場合は、「１日未満で完了する
作業の積算」に準ずることとされている。ま
た本県においては、特記仕様書について記載
していないが、対象の工種があった場合は変
更で対応することとしているため、必要に応
じて監督員と協議されたい

１０ 除雪のＰＲ活動
　昨今、排雪が除雪と思っている人が多く、各
行政が連携して、テレビや市町の広報等を通じ
て、除雪作業の積極的なアピールに努め、広く
県民の理解を得るＰＲ活動をお願いしたい。

（県より）

　県では、冬用タイヤの早期装着や道路への
排雪禁止などを広報し、除雪業務への理解と
協力を広くお願いしている。具体的には、チ
ラシの配布回覧を１１月末から予定しており、
道の駅などの道路施設のほかに大型商業施設
などに配置、市町への配布、町内単位で回覧
を行うとともに、テレビ番組や新聞広報を通
じてもＰＲを行う。

１１ 舗装関係予算の確保など
（県より）
　安全で快適な走行環境を確保するため、あ
らゆる機会をとらえて、補正など積極的に要
望し、予算の確保に努めている。また、現在、
県内全路線で実施した舗装点検の結果を踏ま
え、舗装修繕計画の策定を進めており、さら
なる、舗装関係予算の確保に努めている。
　今後とも、道路整備や災害時の応急復旧、
除雪活動など、本県の安全安心の確保に貢献
していただけるよう、ご協力のほどよろしく
お願いしたい。

１２ 建設業への新型コロナウイルス感染症の
防止対策

　県として、コロナ禍拡大防止に向けて、建
設業界に対して何か考えている事項はあるか。
　コロナ禍もあり、書類手続き等の更なる電
子化推進が必要と考えるがどうか。

（県より）
　コロナ禍を契機とし、建設現場において非
接触・リモート型の働き方をさらに進め、感
染症リスクの低減を図るとともに、建設業の
持続的発展のため、デジタル化による生産性
向上をより一層加速していくことは大変重要
であると認識している。
　今後もデジタル化推進に向けた国や他県の
動向を注視するとともに、効果的な施策につ
いては前向きに検討してまいりたい。
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◆報告内容
〇協会からの報告
・適切な設計計上や速やかな変更設計がなさ
れない事例が、未だ少し散見されるのでそ
の善処
・各社からの声として、適切・速やかな変更

設計などに対する県への感謝

〇石川県からの報告
・昨年度の意見交換会の要旨については、事

務所へ送付するとともに、各土木事務所で実
施している積算説明会においても資料とし
て配付し説明。また、要望を踏まえ、余裕期
間制度（フレックス方式）については、今年
６月に導入。

・今年４月から現道上の工事で一般交通の影
響を受ける工事や、運搬費・安全費などの費

☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆ ☆

Ｇ Ｈ Ｎ

優　勝 濱 名 和 也（盛進） 84 15 69
準優勝 髙 橋 　 斉（吉田） 96 27 69
３　位 坂 口 雅 嘉（加州） 93 22 71

（一社）石川県舗装業協会
令和2年10月14日（水）：朱鷺の台カントリークラブ

（眉丈台コース） Ｇ Ｈ Ｎ

優　勝 遠 藤 隆 徳（能登） 94 20 74
準優勝 菱 田 哲 夫（加州） 94 17 77
３　位 向 井 健 夫（金沢） 101 20 81

 石川県アスファルト合材協会
令和2年11月12日（木）：ＧＣツインフィールズ

（ゴールドコース）

▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼

（ （主）金沢美川小松線・金沢市間明町　2020 夏） （ （主）金沢美川小松線・金沢市間明町　2020 秋）

〈いしかわ我がまちアドプト制度の活動〉

用が割高となる市街地での工事について、よ
り実態に即した積算を可能とするため、施工
地域補正を改定。

　意見交換のあとは、山口監理課技術管理室
担当課長の挨拶、澤田剛舗装業協会副会長の
閉会挨拶があり、当意見交換会は、今後にお
ける協会の業務活動に有益な会議で終えたこ
とを報告します。

（技術委員　中本 廣司〈盛進工業（株）〉）

山口技術管理室担当課長あいさつ 澤田副会長あいさつ
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　この度、石川県県央土木事務所発注の舗装
工事において、試行的に県内初の遠隔（リモー
ト）臨場による段階確認を行いましたので、
その詳細について報告させていただきます。

工事部長

沢田工業株式会社

喜 多 一 也
工事概要
工 事 名：主要地方道金沢井波線　道路環境

改善整備（舗装道補修）工事（その２）
工事場所：金沢市二俣町地内 
工　　期：令和2年8月11日～令和2年11月30日
工事内容：舗装打換工 A=1,100m2, 
　　　　　　　路盤工 A=1,100m2,

 取壊し工 N=1 式、区画線工 N=1 式 

実施までの準備
　①通信電波の確認（事前テストの実施）
　　テスト結果 ドコモ：〇  au：〇 ソフトバンク：×
　②使用環境の整備
　　事前テストの結果より下記を準備
　　・機　　器：10.5 インチタブレット
　　・リモート：ZOOM
　　・通信手段：ドコモ端末のテザリング機能採用

※今回は、タブレットに携帯電話テザリング
　機能を使用し通信手段とした。
※テザリングとは、携帯をルーターとして利用
　できる機能。
※ルーターとは、データを 2 つ以上の異なる
　ネットワーク間に中継する通信機能。

実施までの経緯
　発注者から働き方改革の一環、生産性の向
上を目的とし、自主施工では無く遠隔臨場に
て段階確認を行いたいとの意向もあり、コロ
ナ禍対策も必要な状況の中、今後はデジタル
化推進が不可欠とお互い認識し、今回は試行
的に遠隔（リモート）臨場による段階確認を
実施した。
実施に至る理由 
　①現場までの移動時間及び準備時間を削減する。
　②他の工事と重複した場合の時間調整が必要無い。
　③新型コロナウィルス感染リスクの低減。

リモート 段 階 確 認 に つ い て

配置図
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リモート段階確認実施状況
　実 施 日：令和２年１０月７日（水）
　実施工種：上層路盤工
　確認項目：幅員、厚さ

リモート段階確認を終えての感想
　【利点】 
　・当該工事のような急速施工（即日復旧）

において時間のロスが少なく効率的であ
る。

　・予期せぬ事態で確認予定時間が遅延し
た場合に対応可能である。

　・移動時間を考慮しなくても良いので、
作業完了後時間のロス無く段階確認に移
行できる。

　【課題】 
　・タブレット等の操作に慣れておらず、

今回は確認に時間を要した。 
　・当該現場では通信環境が不安定であり、

且つ通行車両の騒音等で発注者との会話
が非常に聞き取りにくく、イヤフォンを
使用したが改善せず、携帯電話での通話
となった

　・初めての試みだったので、マニュアル
も無く遠隔臨場を行っている状況を写真
撮影し、書類は今までの段階確認と同じ
く作成したが、リモート時における提出書
類の検討が必要。

　・画面で発注者担当者が認識できる写真
を撮るため、タブレットを使用したが、
写真が必要なければタブレットにこだわ
ることなく、現場が確認できる他ツール
があれば良い。

　・晴天時はタブレット画面が反射し見づら
く、発注担当者の顔を認識できる写真を
撮影するのに非常に時間が掛かる。

　・今回の厚さの確認において、下層路盤と上層
路盤の境界がモニターでは判別しにくかった。 

（後日、現場写真を確認したところ、写真で
は十分に判別できた）

　今回は試行であったが、今後多く実証して、
相互の時間短縮等に寄与する、リモートにお

ける適切なマニュアルが確立出来るよう、期
待します。
　最後に、ご指導いただいた県央土木総合事
務所の関係者の皆さんに感謝申し上げます。 
ありがとうございました。

　なお、今回の遠隔臨場の動画を弊社インス
タグラムに UP してあります。
　沢田工業（株）インスタグラム
　https://www.instagram.com/sawadakogyo/

タブレットにて幅員測定
の全景を担当者が確認中

測定結果を写真で撮影
（タブレットで臨場） タブレット画面に発注担当者が

認識できるよう写真を撮影

担当者確認写真

遠隔にて厚さ確認中
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七尾アスファルト合材工場

𠮷田道路株式会社

田 中 孝 昌

になり、ジムへ通うことにしました。その後、
友人からの誘いで、中能登町の大会に誘われ
参加したのがトレイルランニングとの出会い
でした。
　コースの大半は舗装されていない山道を走
ります。澄んだ空気、鳥のさえずり、ウリボー
など小動物との出会い、泥まみれになる時も
ありますが、童心に帰り、ゴールを目指して
山道を走ります。大自然の中を走る気持ち良
さに虜になりました。その他、ロングレース
対策のために、練習で50㎞を走ったり、ウル
トラマラソン100㎞に挑戦したり、友人からは
変態扱いされることも…。
　近年では、長野方面で２～３大会、県内で
３大会に参加しています。昨年参加した山中
温泉トレイルでは62キロ地点の関門をクリア
できず途中棄権となってしまいました。今年
は忘れ物（完走証）を取りに参加するつもり
でしたが、新型コロナウイルスの影響で中止
となりました。来年は、大会も祭りも例年同
様に行われる事を願います。
　最後に、私の好きな言葉「雲外蒼天」（諦め
ず困難を乗り越えれば青空を望める）。この言
葉を噛みしめ、吉田道路に入社して早28年間。
何事も１歩１歩前進していこうと思います。

　私が生まれ育った七尾市では、毎年５月３
～５日に「青柏祭」が行われます。国指定重
要無形民俗文化財、ユネスコ無形文化遺産に
登録されています。３町から曳山が大地主神
社に奉納されます。高さ12ｍ、重さ20ｔ、車輪
の直径２ｍの巨大な山車は「でか山」の愛称で呼
ばれています。

　私は鍛冶町の運行に携わり、今年で14年に
なります。引き綱という綱全般の管理をする
部署、綱元に属しています。運行中は常に動
き回っていることが多く、体力勝負です。声
が枯れてしまう時もあります。子どもの頃か
ら親しんでいた、でか山の運行に携わること
ができ、誇りに思います。
　でか山の作業（準備）は３月下旬より始ま
ります。藤編み、ムシロ編み、４月より車出
しが行われ、高所作業による「地山」の組立
て、ムシロで覆われた山に飾り付け、幕張り
を行い、1か月以上にわたる作業が終わります。
組み上がるのを見て、「またこの時期が来たな
～」と、期待と緊張が入り乱れた気持ちにな
ります。（今年の運行は中止となり、神事のみ
執り行いました。）
　４０歳になる頃、体力の衰えを感じるよう

４８年をふりかえって

で か 山    

峨山道トレイルラン

野沢温泉トレイルラン
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工事部

盛進工業株式会社
濱 名 和 也

またいろんな方々とプレーする新鮮さが今は
程よく気持ちのいいゴルフライフを送ってい
ます。
　もう一つの趣味。前回にも書かして頂いた
お城巡りのことですが、今までは天守閣があ
るお城を中心に見てきましたが、現在は日本
の城百選に選ばれたお城跡巡りのスタンプ集
めにはまり、今年の八月頃から行く先々でス
タンプや御城印集めにと、時間ができれば近
場から順番にまわり始めたのです。
　これまでに見に行った中では、滋賀県長浜
市余呉町にある玄蕃尾城（国指定史跡）がと
ても良かったです。この城跡は、羽柴秀吉と
柴田勝家とが賤ヶ岳の戦いで本陣を置かれた
場所で、土塁の高さが際立っており、除草も
され整備の行き届いた非常に良い状態になっ
ている城跡でした。気のせいか城跡に入った
時に、一瞬その時代の土臭さが匂った事が印
象的でした。
　これまでは！仕事・地域（青年団・青壮年団・
保護者会・PTA）等々の活動を中心に人生を
送ってきましたが、これからは！！大好きな
ゴルフに城跡巡り（スタンプ収集の達成）にと、
自分の好きな事ができる人生をおくれるよう
にしていきたい。

これまでは！これからは！！

　令和 2 年 10 月 14 日秋半ばの大変天候に恵
まれた日に、石川県舗装業協会のゴルフコン
ペに参加させていただき、優勝という思いが
けない出来事で原稿依頼がありました。一昨
年の随筆に続き二回目の依頼となりますが、
ゴルフに優勝したと言うことでゴルフ（趣味）
等のことを書かせていただきます。
　ゴルフ歴は長いほうで、本格的に始めたの
は二十代半ばだったと記憶しています。当時
のプレー料金と言えば大変高額で、今と違っ
てキャディー付が当たり前で土日祝日ともな
ると 1 プレー 25,000 円ほどする時代でした。
収入も少ない若造である事と身近にゴルフを
嗜む人がいなかった事もあり、年に二回ほど
プレーが出来ればいいほうで、もっぱら打ちっ
放し場等でクラブを振っていることを楽しん
でいました。そのうち時代の変化と共にセル
フプレーたるプランが出来、料金も当時の半
分以下になった事と、友人もゴルフ始め、年
十回ほどプレーするようになりゴルフライフ
を楽しめるようになってまいりました。
　そして年月を重ねるごとに欲も出てゴルフ
会員権も取得したいと思い、十数年前に某ゴ
ルフ場の会員権を購入したのでした。が、そ
の頃は子供二人の PTA 役員を八年ほど務め
たため、休日には行事などが入り中々プレー
を楽しむ時間をつくれませんでした。しかし
今ではハンディキャップも取得して出来るだ
け月例会などに参加をし、自分の技術向上に、 玄蕃尾城本丸跡

小谷城跡からの琵琶湖を望む
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七尾営業所 

丸建道路株式会社

 森 本 幹 太

毎日が充実しています。好きだったパチスロ
も引退し、休日は車の洗車をしたり、赤ちゃ
んと遊んだり、ゴルフに行ったり、１年前で
は考えられないような
休日を送っています。
仕事の面でも、来年2
級土木施工管理技士を
受験し、合格できるよ
うに頑張ります。

　最後に、私の教訓である「武田信玄」の言
葉を紹介します。

このすばらしい言葉を胸に、日々の仕事から
スキルアップに努めていきたいです。

　平成29年3月に高校卒業と同時に入社し、
気付けば、3年半の月日が経ちました。
　入社当時は、右も左もわからない、当然現
場の事もわからない、世間知らずの常識知ら
ずの頭の中、お花畑でした。しかし、そんな
私の事を社会人として、会社員として育てて
くれたのは丸建道路株式会社札幌支店の先輩
たちでした。
　私は、入社して札幌支店へ配属となり、一
人北海道へ行きました。まだ4月の寒さが残
る北海道札幌市は、除雪で道路の路肩に除け
た雪がありました。
　初めての舗装をしたのが入社2か月過ぎた
ころでした。舗装を経験して思ったことが、
辛い・熱い・きついでした。それを会社の上
司に相談すると、「慣れだ」その一言で、私の
中にある大切なネジが外れ、過酷な現場でも、
耐えぬくという強靭な精神力を身に着けまし
た。そこからの私は徐々に仕事を覚えて、小
さな現場から任せられるようになり、責任も
感じるようになっていきました。
　そして、気付けば3年の月日が流れ、私は
七尾営業所配属となりました。七尾営業所は
北海道とは違う忙しさがありました。現在は
10月から12月工期の仕事で、3,000万円以上
の現場を担当することとなり、色々な覚悟を
決めて仕事に望んでいます。所長からのプレッ
シャーはすごく、とても過酷な現場となるで
しょう。しかし、動じることなく北海道で培っ
た鋼のメンタルと、生まれ持ったガラスのハー
トで無事現場完成できるように頑張りたいで
す。
　私生活の方でも、結婚し赤ちゃんが生まれ、

気付けば、4 年目、、、
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　私は、羽咋工業高等学校土木科を 1990 年に
卒業して辰村道路株式会社に入社しました。
　入社して金沢営業所工事部に配属され、舗
装現場の手順を学びました。2 年目からは津
幡アスファルト工場の勤務となり現在に至っ
ております。無我夢中で合材の製造出荷、品
質管理、在庫管理、原価管理業務を務め、あっ
という間の 30 年間でした。
　私が結婚したのは 1997 年 4 月で、24 年目
になります。私と妻の結婚したエピソードを
紹介します。彼女と出会ったきっかけは、地
元の後輩の紹介で知り合い交際を始めました。
この頃、彼女は祖父が体調を壊していた為、
祖父の看護をしていました。あまりデートら
しいデートはできませんでした。又、連絡す
る時は固定電話で連絡を取り合っていました。
彼女の両親が電話に出たらどうしようとハラ
ハラした事を覚えています。携帯電話の購入
が早まったのは、直接彼女と連絡を取りたい
思いがあったからです。
　交際も順調に進み彼女の両親が私の実家に
訪れ、「娘と結婚してください、そして我が家
の一員になってください」の話がありました。
私はすごく戸惑いましたが両親、彼女の熱い
気持ちに心を揺られ結婚を決めました。父と
二人の兄親戚等に猛反対されましたが私達二
人の説得で結婚承諾を得ました。
　結婚後は二人の息子を授かり、二人共小学
校低学年から高校 3 年まで剣道を習っていま
した。長男は中学時代水泳部に所属しました

が高校で再び剣道部に所属し、3 年間のブラ
ンクがあり心配しましたが 3 年の最後の大会
ではレギュラーに入り好成績が得られました。
　二男はチームメイトに恵まれ中学 2 年の時
に全国大会に出場しました。3 年連続全国大
会出場狙っていましたが、県大会の準々決勝
で敗れ悔しい結果となりました。悔しさを糧
に高校では長男と同じ学校に進学し、剣道部
に所属しました。高校最後の大会では石川県
の No.1 の選手に敗れはしましたが、互角に戦
い力強い剣道を魅せてくれました。
　二人の息子は今では長男は社会人、二男は
地元の大学で勉学に励んでいます。二人とも
自分より背が高く正直イケメン兄弟です。（親
バカです）
　我が家の義父は６年前に体調を崩し入院し
ました。その後入退院を繰り返し来ました。
今年９月に天国に旅立ちました。父が生きて
いれば結婚５０周年の金婚式を迎ええる予定
でした。本当に残念です。自分達は来年銀婚
式を迎えます。次の目標は金婚式です。私た
ち夫婦が健康で迎える事が出来れば幸いです。

津幡アスファルト工場

辰村道路株式会社

新 木 敏 典

来年は銀婚式
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事務局アラカルト
　今年は、新型コロナウイルス感染症の拡大
防止に対処するため、広い会場を準備したり
人数を縮小したり、三密にならない様に留意
しながら、例年通りにクリーン作戦や研修会
及び要望活動などを実施しました。

1 .「道の日」クリーン作戦（R 2 . 8 . 4 ～ 5）
　コロナ禍により出発式は行いませんでした
が、道路環境保全と美化を目的に、三密に注
意して例年と同様に、早朝から関係機関と合
同で道路上の清掃美化作業を行いました。
　・金沢地区（R 2 . 8 . 4）

５０ｍ道路・金石街道など約 7.1km を、石
川県（道路整備課、県央土木総合事務所）
及び道路管理者連絡会などと約 140 名余
で実施

　・小松地区（R 2 . 8 . 5）
小松インター八里線の約 5.1km を、石川
県（南加賀土木総合事務所）と約 40 名余
で実施

2 . 石川県土木部への要望活動（R 2 . 8 . 5 ～ 6）
　城ケ﨑土木部長ら県庁幹部及び県内５つの
土木総合事務所に対して、北川会長をはじめ
協会員代表者は、コロナ禍で民間開発等に影
響が出てきており、公共事業の予算確保など
の要望活動を行いました。
　（要望内容）
　・舗装工事の予算確保
　・新・担い手３法の着実な運用

　・工事円滑化４点セットガイドラインの修正など

3 . 令和２年度 石川県品質管理実務研修
　　　　　　　　〈アスファルト〉（R 2 . 8 . 28）
　県職員 5 名と市町職員 5 名が、北川ヒュー
テック（株）手取合材所にて、舗装について学
びました。
　（研修内容）
　・舗装工事の施工と施工管理
　・アスファルト混合物と製造方法
　・製造・破砕プラント見学
　・アスファルト関係試験実習　など

4 . 「南加賀道路の道路改良工事」の視察
　　　　　　　　　　　　　　　（R 2 . 9 . 28）
　安全委員会委員は、令和４年度供用予定の
南加賀道路（加賀市熊坂町～細坪町 L= 1 . 0 km）
を現場視察し、南加賀土木総合事務所の田中
道路建設課長から説明を受けました。
　高架橋整備が順調に進められており、今後、
舗装工事の発注が想定されます。
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5 . 金沢河川国道事務所への要望活動
　 　　　　　 　　　　　　　　（R 2 . 10 . 13）
　国土交通省北陸地方整備局 金沢河川国道事
務所の近藤所長ら幹部に対して、北川会長と
沢田副会長は、舗装業界がその使命を果たし
続けていくため、今後の予算確保などの要望
活動を行いました。
　（要望内容）
　・舗装工事の予算確保
　・新・担い手３法の着実な運用　など

6 .「国道 415 号羽咋バイパスのトンネル工事」
　   の視察　　　　　　　　　　（R 2 . 10 . 21）
　技術委員会委員は、総延長約 660 m の（仮）
羽咋トンネル工事現場にて、中能登土木総合
事務所の島田道路建設課長及び請負者から説
明を受け、もうすぐ計画範囲まで到達予定の
切羽などを視察しました。

7 . 令和２年度　舗装技術研修会（R 2 . 11 . 4）
　協会活動の一環として、会員の舗装技術の
向上と研鑚を目的に、CPDS の対象となる同
研修会を開催し、今年は 46 名が参加しました。
　（講義内容）
　・アスファルト混合物の基礎と舗装に関する

ICT（北川ヒューテック（株）技術研究所桶谷所長）

　・道路施設の適切な維持管理について
（石川県道路整備課 北田課長補佐）

　・労働災害防止とリスクアセスメント
（森技術士・安全コンサルタント事務所　森代表）

　・歩行空間のユニバーサルデザイン
（（一社 ) ユニバーサルデザインいしかわ 安江専務）

8 . 品質管理委員研修会　（R 2 . 11 . 17）
　アスファルト合材協会の品質管理委員は、
( 一社 ) 日本道路建設業協会 北陸支部の水倉
企画調査課長から、事前審査に関する課題に
ついて受講しました。
　（講義内容）
　・事前審査 申請時の指摘事項
　・事前審査 アンケート結果
　・舗装調査・試験法便覧の改定に伴う見直

しなど

9 .「道路橋防水床板」現場見学会（R2 . 11 . 25）
　道路橋床板防水の技術向上と研鑚を図るた
め、「Ｒ１小松バイパス千代舗装工事（小松市
能美町～佐々木町）」を対象として、現場見学
会を実施しました。

※ 10 月 16 日開催予定していた（一社）日本アスファ
ルト合材協会の「2020 年度 全国技術委員長会議」は、
コロナ禍により中止。
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土木部優良建設工事  事務所長表彰【ほ装】

　南加賀土木総合事務所長表彰
　　受賞・・・◆石川舗道株式会社：主要地方道 小松加賀線 道路環境改善整備（舗装道補修）工事
 　　　　　　　　　　　　　　　　加賀市小塩辻町 地内
　県央土木総合事務所長表彰
　　受賞・・・◆株式会社金沢舗道：一般県道 上安原昭和町線 道路環境改善整備（舗装道補修）工事
　　　　　　　　　　　　　　　　  金沢市桜田町３丁目～出雲町  地内
　中能登土木総合事務所長表彰
　　受賞・・・◆盛進工業株式会社：主要地方道 金沢田鶴浜線 地方道改築工事（舗装４工区）
　　　　　　　　　　　　　　　　 志賀町上棚　地内
　奥能登土木総合事務所長表彰
　　受賞・・・◆加州建設株式会社：一般国道 249 号 橋りょう補修（防災・安全）工事（宇出津大橋その２）
　　　　　　　　　　　　　　　 　 能登町宇出津  地内
　奥能登土木総合事務所長表彰　
　　受賞・・・◆林舗道株式会社   ：一般国道 249 号 道路環境改善整備（沿道環境改善）工事（北方工区）
　　　　　　　　　　　　　　　     珠洲市上戸町北方　地内

令和 2 年度　石川県 国土と交通等に関する知事表彰
国土と交通等に関する知事表彰

（令和 2年11月13日 授賞式）　　

優良建設工事  知事表彰
受賞・・・◆北川ヒューテック 株式会社

　　　　　主要地方道  金沢田鶴浜線 
　　　　　地方道改築工事（舗装１工区）

土木部優良建設工事表彰 
土木部優良建設工事 部長表彰【ほ装】

（令和 2年11月16日 授賞式）

受賞・・・◆沢田工業株式会社
主要地方道 輪島富来線 
地方道改築（防災・安全）工事

（箇所９・１０舗装工）
輪島市滝又町　地内

受賞・・・◆太陽工業株式会社
主要地方道 金沢田鶴浜線 
地方道改築工事（舗装６工区）
羽咋市上中山町～志賀町上棚　地内

　優良建設従業員  知事表彰　　
　受賞・・・◆本 田 英 明
　　　　　　　　　  　  （島屋建設株式会社）　　 石川県舗装業協会推薦

　受賞・・・◆西 出 寛 樹
　　　　　　　　　  　  （北川ヒューテック株式会社）　金沢建設業協会推薦

　受賞・・・◆松 本 多喜二
　　　　　　　　　  　  （加州建設株式会社） 　　金沢建設業協会推薦

　受賞・・・◆横 地 信 雄
　　　　　　　　　  　  （株式会社金沢舗道） 　　金沢建設業協会推薦

　






